

La investigación como medio para transformar realidades: una reflexión desde la perspectiva de una joven investigadora

Research as a Means to Transform Realities: a Reflection from the Perspective of a Young Researcher

Francesca Lucía Martínez Buelvas¹

Resumen

El presente documento ofrece una reflexión desde la perspectiva y la práctica como joven investigadora acerca de las vivencias relacionadas con el desarrollo de la beca-pasantía Jóvenes Investigadores Sucre 2022. Considera las experiencias obtenidas previamente a la postulación al proyecto, durante su desarrollo y posterior a la finalización de las actividades y la consecución de los resultados. En este escrito se realiza una apreciación acerca de los procesos de valoración histórica, su relevancia para la investigación en la actualidad y la importancia de promover proyectos de naturaleza similar. Estos proyectos incentivan la práctica investigativa en los jóvenes profesionales sucreños y se convierten en una herramienta para reconocer nuestra historia cultural e incluso transformar realidades.

Palabras clave: Reflexión, Joven Investigador, Investigación, Arquitectura, Valoración Histórica.

¹ Arquitecta, Corporación Universitaria del Caribe – CECAR. Especialista en Tecnología en Construcción Sustentable de la Corporación Universitaria del Caribe – CECAR. Joven Investigadora adscrita al Grupo de Investigación en Teoría e Historia de la Arquitectura y la Ciudad GITHAC. Correo: francesca.martinez@cecar.edu.co. ORCID: <https://orcid.org/0009-0004-7087-9433>

Abstract

This article presents a reflection from the perspective and practice as a young researcher, about the experiences related to the development of the research fellowship 'Young Researchers Sucre 2022', and considers the experiences obtained prior to the application to the project, during its development, and after the completion of the activities and achievement of the results. An appreciation is made about the processes of historical valuation, its relevance for research today, and the importance of promoting similar projects, which encourage research practice in other young professionals from Sucre, as a tool to recognize our cultural history and even transform our reality.

Keywords: Reflection, Young Researcher, Research, Architecture, Historical Value.

Introducción

Desde una experiencia personal, la investigación ha estado presente en mi vida desde mi adolescencia. Procedo de una familia con un gran interés en la academia, la docencia y la investigación, y esto me ha incentivado a seguir por el camino de la búsqueda del conocimiento. Gracias a esta sutil pero constante invitación, desde mis años escolares, mostré curiosidad en la participación en ferias científicas y la resolución de preguntas. Estas inclinaciones fueron fomentadas aún más a través del programa ONDAS.

Al finalizar mi educación secundaria y obtener acceso a la educación universitaria mediante una beca parcial, mientras trabajaba como monitora académica para mis compañeros, identifiqué la academia como el medio para continuar con mi crecimiento personal. Encontré en mi alma mater un espacio para el desarrollo de mis habilidades y tuve la oportunidad de seguir mi interés en la investigación al unirme a semilleros de investigación. Esto significaba buscar tiempo libre entre las largas jornadas de estudio, desarrollo de proyectos arquitectónicos, trazado de planos y elaboración de modelos y maquetas.

Sin saberlo en ese momento, mi dedicación y participación en múltiples semilleros de investigación durante mis cinco años de carrera universitaria abrirían oportunidades impensadas, muchas de las cuales valdrían la pena en el futuro. Viajar en avión por primera vez para una visita de campo, conocer la capital, dialogar con arquitectos prestigiosos y recibir sus orientaciones fueron oportunidades que se presentaron gracias a la investigación y que, de otra manera, no habría tenido en ese momento. Otra gran realización llegó cuando recibí una mención de honor por mi participación en los semilleros en mi ceremonia de graduación como profesional. Esto me hizo ver estas actividades como una fuente de motivación y un medio para empezar a transformar

mi vida. Comprendí que era algo para valorar, resaltar y enorgullecerme, y lo consideré como una opción a la que podía dedicarme en el futuro.

El presente documento de reflexión tiene como objetivo principal ofrecer una perspectiva acerca del desarrollo del proyecto Jóvenes Investigadores Sucre 2022, en el cual se sustentó el proyecto de investigación “Transformaciones y Permanencias en la Morfología Urbana de Sincelejo, 1966–1991: Una Aproximación Desde la Historia Cultural”. Se presenta una reflexión que tiene en cuenta la vivencia como joven investigador desde el inicio del proceso, los antecedentes, las experiencias previas, la selección, la recolección e interpretación de la información. Además, realiza una apreciación de los procesos de valoración histórica, su relevancia para la investigación en la actualidad y la importancia de la promoción de proyectos de corte similar que incentiven la práctica investigativa en los jóvenes profesionales como herramienta para reconocer nuestra historia cultural e incluso transformar realidades.

Acerca del proyecto: antecedentes, desafíos, y resultados

El proyecto de investigación Jóvenes Investigadores Sucre 2022 nace como una iniciativa respaldada por múltiples entidades de carácter público y privado, entre las que se encuentra la Gobernación de Sucre, la Corporación Universitaria del Caribe – CECAR y la Universidad de Córdoba. Estas instituciones identificaron la necesidad de fomentar las capacidades y la formación en investigación en Sucre.

El proceso de selección consistió en múltiples etapas, comenzando con una convocatoria abierta al público de jóvenes recién egresados residentes en el departamento. Los candidatos debían cumplir con ciertas características y experiencia, además de contar con el respaldo de alguna de las instituciones de educación superior del departamento. También debían presentar una propuesta de investigación sólida, enfocada en las estrategias de la Misión Internacional de Sabios, orientada hacia el cumplimiento de los Objetivos de Desarrollo Sostenible y enmarcada en áreas del conocimiento como biotecnología, bioeconomía, medio ambiente, ciencias sociales, ciencias de la salud, energía sostenible o ciencias básicas. Cada uno de los proyectos a presentar debía estar enfocado en uno de los cinco Focos PAED: agroindustria y agropecuario, turismo, salud, recurso hídrico y energías renovables, medio ambiente y cambio climático. Este tipo de convocatoria, al ser verdaderamente escasa, surgió como una oportunidad única en el contexto sucreño, ya que existía una oferta limitada en apoyo a las actividades de investigación y pocos empleos intensivos en conocimiento que permitieran ejecutar un proyecto investigativo y capacitarse simultáneamente.

La investigación en el departamento de Sucre, donde se desarrolla el proyecto Jóvenes Investigadores 2022, es como una semilla que ha sido sembrada y está en constante crecimiento, pero que requiere apoyo y debe ser cultivada para alcanzar su máximo potencial. Por experiencia propia, conozco la percepción general de que la investigación suele considerarse tradicionalmente como algo complejo, difícil de entender y llevar a cabo, incomprensible, y reservado exclusivamente para personas con habilidades extraordinarias. Esta percepción dista completamente de la realidad. Durante mis años universitarios, escuché constantemente este tipo de comentarios expresados por algunos colegas y compañeros de estudio. Estos comentarios representan una opinión popular que, desafortunadamente, limita la participación de la población estudiantil en actividades como capacitaciones, grupos de investigación, eventos de divulgación y convocatorias públicas de investigación. La realidad, y una de las lecciones aprendidas de mi tutor y de este proyecto en general, es que el éxito en la investigación se debe principalmente a la disciplina, y que todos nosotros podemos llevar a cabo investigaciones si tenemos la intención, la organización y el objetivo de adquirir conocimiento.

A su vez, en un entorno como el de la arquitectura, que suele estar asociado mayormente al trabajo en obra, a la construcción y a las habilidades técnicas, y donde históricamente ha predominado la presencia masculina, las mujeres profesionales actuales deben enfrentarse a desafíos y luchar por mantener su lugar, reconocimiento y aceptación. Además, la falta de experiencia laboral como recién egresada y las oportunidades limitadas en el sector representaron un obstáculo. Aunque no detuvieron mi desarrollo personal de forma tajante, sí provocaron una demora en mis planes, ya que me llevó más tiempo del esperado obtener una primera experiencia laboral. Sumado a esto, persiste la percepción arraigada en algunos círculos de que los arquitectos dedicados a la investigación “distan de ser verdaderos arquitectos”, lo que complica aún más la situación y demuestra la visión tan limitada que existe acerca de la arquitectura como profesión y de todas las posibilidades que ofrece para crecer profesionalmente.

Además, estos desafíos van más allá del campo de la arquitectura y están relacionados con la histórica desigualdad de género, que es evidente en la investigación y la ciencia en general. Las mujeres han luchado durante mucho tiempo para superar barreras y prejuicios en estos campos, y la ciencia y la arquitectura no son una excepción. El proyecto de Jóvenes Investigadores 2022 tuvo en cuenta un gran enfoque de género para mitigar esta desigualdad, lo que resultó en una participación extendida de otras jóvenes profesionales sucreñas que, a pesar de cualquier barrera, lograron superar estos desafíos y alcanzar cada uno de los objetivos propuestos. Destacaron en gran medida como participantes y beneficiarias del proyecto, y realizaron un gran aporte al avance de cada una de sus disciplinas.

Al superar todas las situaciones planteadas anteriormente y presentar un plan de actividades exitoso asociado al foco de turismo, adecuado a todos los requerimientos del proyecto, y al obtener uno de los veinte cupos del proyecto, se inicia un proceso de desarrollo de la beca con una duración de 12 meses. Durante este tiempo, los sacrificios y la dedicación continúan siendo un requisito constante. El trabajo incesante por el cumplimiento de las actividades de investigación y los objetivos planteados, las limitaciones de tiempo y de conocimiento, se entrelazan con dudas internas e incertidumbre sobre si lograría cumplir con las expectativas, y me comparaba con algunos de mis referentes personales, con amplia experiencia en el campo. Con el avance de los meses y tras capacitarme, lograr la obtención de conocimiento de diversas fuentes, fortalecer mis habilidades como investigadora, aprender sobre temas novedosos para mí, refugiarme en la lectura, acercarme a los resultados esperados y mantenerme a la altura del proyecto, logré confiar profundamente en mis capacidades y entender que es posible alcanzar las metas propuestas. Al llegar a la finalización del proceso, he vivido en una realidad en la que las recompensas personales y profesionales son mayores que los desafíos planteados desde el inicio.

Conocer a profundidad acerca de las representaciones sociales que pueden identificarse a través de la prensa y la fotografía, y descubrir métodos investigativos y conocimientos inéditos para mí, ha sido una de las mayores satisfacciones a nivel personal, ya que me sitúa en una perspectiva de constante análisis y me permite cuestionar las circunstancias pasadas y presentes de mi ciudad natal, la capital sucreña. Identificar ciertas expresiones y representaciones sociales de la cotidianidad, debatir con otros colegas y ciudadanos, y finalmente dar respuesta a ciertos interrogantes, siempre bajo una mirada crítica y con intenciones de mejora.

Para mí, la finalización del Proyecto de Jóvenes Investigadores es percibida a nivel personal como el alcance de un escalón alto, de muchos más por venir, en la escalera que he venido ascendiendo durante mi carrera profesional y mi crecimiento personal. Podemos inferir que la investigación actúa como un verdadero agente transformador de realidades, gracias a todos los beneficios y amplia gama de oportunidades que puede proporcionar, sin importar el contexto del que se provenga. En este proceso, he tenido la maravillosa oportunidad de colaborar y recibir orientaciones de colegas y tutores, lo que ha ampliado mi perspectiva y enriquecido mi conocimiento. A través de la investigación y de este proyecto, he descubierto nuevas formas de abordar y solucionar problemas, y he aprendido a aplicar métodos y técnicas de investigación especializadas, recolección y procesamiento de información, e incluso, interpretación de información desde una perspectiva de historia cultural. El proyecto y la investigación me han desafiado a pensar de manera crítica, más allá de mi campo de trabajo, interpretando representaciones a través de mi propio criterio, filtrando conceptos y otorgándoles sentido.

La experiencia de ser joven investigador en Sucre

Luego de tener la oportunidad de ejercer capacidades como Joven Investigadora en Sucre durante 12 meses consecutivos y experimentar de primera mano el aprendizaje, los desafíos, las contingencias y las recompensas de esta labor, pude comprender cuán importante es para la investigación en sí y para su impulso en un departamento en vía de desarrollo como Sucre la creación de proyectos de índole investigativa que promuevan el crecimiento económico y social a través de la ciencia, la tecnología y la innovación.

Para mí, a nivel personal, la investigación siempre ha sido considerada un elemento fundamental para el progreso tanto a nivel individual como en el contexto de la sociedad. Ser joven investigadora me ha permitido comprender que más que una disciplina, la investigación trasciende a ser una vocación innata de cada persona. A través de esta experiencia y después de un proceso de introspección, me he dado cuenta de que desde siempre he contado con un interés innato y con dicha vocación para entender y crear soluciones a problemáticas existentes de forma innovadora, descubrir nueva información y conocer más acerca de la historia que me rodea. Esta vocación, respaldada por mi participación activa en múltiples semilleros de investigación, fue uno de los factores que me permitió acceder a la beca-pasantía. Desde el inicio del proceso, al momento de aplicar a la convocatoria, siendo mujer, joven, recién egresada y con experiencia laboral limitada, especialmente en el campo de la investigación, logré comprender la notable oportunidad que se extendía ante mí y ante tantos otros jóvenes, quienes pudimos ser partícipes de un proyecto relevante y provechoso que ha aportado grandes beneficios en términos de conocimientos y experiencia personal y laboral.

A pesar de las eventualidades que se pudieron generar, teniendo en cuenta las características propias de cada contexto y de lograr ser beneficiaria de la beca-pasantía, y finalmente iniciar el desarrollo del plan de actividades, fue posible comprender los retos propios generados por la actividad investigativa. Situaciones como la necesidad de trasladarse a otras ciudades principales para obtener fuentes e información veraces e inéditas, que nos permitieran recuperar información sobre nuestro propio contexto y aportar a la generación de nuevo conocimiento, podrían representar una limitación para ciertas investigaciones. El equilibrio entre las actividades y la experiencia limitada fueron algunas de las circunstancias que se lograron superar a través de capacitaciones, lecturas y la obtención de conocimiento de diversas fuentes. Finalmente, al superar todas las situaciones adversas, se logra alcanzar los objetivos propuestos y presentar resultados satisfactorios, a la vez que se asciende un escalón a nivel personal y se adquiere un compromiso individual con la necesidad de retribuir esta valiosa oportunidad al departamento de Sucre. Esto se hace con la intención de continuar contribuyendo a

la generación de nuevo conocimiento y al desarrollo de actividades derivadas de la investigación, la ciencia y la innovación que aporten a nuestro crecimiento como sociedad.

Conclusiones

A modo de conclusión, se reafirma que la investigación es un motor de progreso, bienestar y transformación de realidades, y puede considerarse como un pilar fundamental de la sociedad al servir como puente para proporcionar y facilitar la divulgación de información y la toma de decisiones informadas, así como para tener la capacidad de mejorar positivamente la calidad de vida de los habitantes.

A través de la creación y promoción de proyectos de investigación, como el proyecto de Jóvenes Investigadores Sucre 2022, se pudo apreciar el inmenso aporte de este tipo de iniciativas a la comunidad sucreña. Estos proyectos funcionan como herramientas fundamentales para promover la vocación científica, fomentar carreras en el ámbito investigativo, servir como opción de primer empleo para jóvenes recién egresados y sin experiencia laboral, y, por último, como un medio para mejorar la calidad de vida de la población. Iniciativas de este tipo demuestran el potencial de crecimiento y capital humano que existe en el departamento y que debe ser cultivado para desarrollarse de manera óptima, permitiendo así seguir contribuyendo al avance y desarrollo de Sucre y de toda la región.

Desde una perspectiva de desarrollo personal, este proyecto marca un antes y un después en mi experiencia, en mi currículum y en mi trayectoria profesional. Ratifica mi vocación científica e investigativa e incentiva la búsqueda de la excelencia en mi carrera académica. Además, me motiva a continuar generando e interpretando conocimiento, no solo como un recurso para promover la valoración histórica, sino también como una herramienta para buscar soluciones a los problemas actuales de nuestro departamento.

Proyectos de este tipo, que respaldan investigaciones en múltiples campos, enriquecen el panorama académico en el Departamento de Sucre al fomentar la producción científica en diferentes áreas del conocimiento. Estos proyectos contribuyen a la resolución de problemas a través de la innovación y permiten el descubrimiento de expresiones, pensamientos, memorias, intereses, representaciones sociales e ideas de la época. Estos elementos pueden ser interpretados y analizados para descubrir nuevos matices y perspectivas en la historia cultural del departamento y su capital, y finalmente, sintetizados en productos de investigación y nuevo conocimiento accesibles para toda la comunidad.